## Culture&Savoirs

## Joseph Roth dénonce la destruction spirituelle



## L'AUTODAFÉ DE L'ESPRIT Joseph Roth Allia, 48 pages, 3.10 euros

Alors que le 10 mai 1933 les SA brûlent 20 000 livres sur la place de l'Opéra à Berlin, Joseph Roth, réfugié à Paris, répond à Goebbels. Une plume qui n'épargne aucune responsabilité, aucun aveuglement, aucune lâcheté. Les hommes de foi : «En un temps où Sa Sainteté le souverain pontife de la Chrétienté conclut un traité de paix, dit « Concordat » avec les ennemis du Christ, où les protestants fondent une "Église allemande" et censurent la Bible... ». Les dirigeants européens: «Le "troisième Reich" d'Hitler n'effraye le monde européen que parce qu'il a eu l'audace d'accomplir ce que la Prusse avait toujours projeté, à savoir : brûler les livres, assommer les juifs... » Le peuple allemand : « Le président du Reich allemand, Hindenburg, a publiquement reconnu que de sa vie il n'avait jamais lu de livre... Cependant... ce fut cette statue... que les ouvriers, social-démocrates, journalistes, artistes, juifs adorèrent pendant la guerre. » Et « élurent à deux reprises président », ajoute-t-il. Terrible imprécation. NICOLAS DEVERS-DREYFUS